

progresan satisfactoriamente; en cada una de sus extremidades trabajan más de 2,000 hombres y se han terminado en la parte de Goatzacoalco 55 kilómetros y 90 en Salina Cruz.

Está terminado y listo para el tráfico el gran puente de 1,250 piés de largo sobre el río Tehuantepec.

Los productos mineralógicos de Oaxaca consisten en oro, plomo, plata, cobre, piedras silíceas, no escaseando los de hierro y sal.

La cría de ganado es industria que cuenta con muchos adeptos, siendo el caballar y el vacuno el que tiene mayores preferencias.

La propiedad del Estado, asciende á cerca de diez millones de pesos y no está grabada con contribuciones onerosas.

El Sr. Gobernador Chávez que no ha mucho tiempo tomó posesión, y el círculo que lo rodea, han adunado sus esfuerzos para impulsar los ramos todos de la Administración pública.

Merecen especial mención los Sres. Lic. Agustín Canseco y Manuel Martínez Gracida, quienes con su experiencia y sanos consejos, han influido grandemente para el adelanto del Estado.

La Instrucción pública cuenta con muchas escuelas sostenidas con los fondos públicos y cada día aumenta la concurrencia de alumnos, porque las autoridades políticas obligan á los niños á asistir á los establecimientos de enseñanza.

La Administración de Justicia, camina bien y está encomendada al Tribunal Superior, á los Jueces y á los Alcaldes que tienen perfectamente arreglados y al corriente sus respectivos despachos.

La seguridad pública reina en Oaxaca, pues la Gendar-

mería es muy rígida en el cumplimiento de sus obligaciones.

El Tesoro público cumple con regularidad sus compromisos y del sobrante de sus fondos, se emplea una parte en el ramo de Beneficencia pública y mejoras materiales, quedando una existencia en caja.

Tal es la situación actual en que se encuentra el Estado de Oaxaca, su progreso, adelanto y bienestar.

En el antiguo Egipto era costumbre inveterada esperar la muerte de un rey, para juzgar de sus actos.

En presencia de sus restos se hacía la relación de su historia, para que el pueblo pudiera pronunciar su fallo.

En la época moderna, no sucede de igual suerte, porque viviendo aun el hombre público, el escritor severo, el crítico imparcial, lanza su opinión por medio de la prensa.

¡Ay de aquel funcionario que no cumpla con sus deberes!

El periodista lo sienta en el banquillo del acusado, lo expone á la vergüenza pública y lanza sobre él su autorizado anatema. En cambio, para los mandatarios que ajustan sus actos á la ley, y procuran la fecilidad de sus gobernados, solo tiene palabras de elogio.

Sirva esta pequeña introducción para lo que vamos á decir acerca de la vida pública del Sr. General Gregorio Chávez, actual Gobernador del Estado de Oaxaca.

En la histórica ciudad de Oaxaca nació nuestro biografiado.

Sus primeros estudios los hizo en uno de los Colegios principales de dicho Estado, con notable aprovechamiento.

Corrían, entonces, tiempos aciagos para la Nación mexicana, porque dominaba el absolutismo y ambiciones de

los mandatarios y de los revoltosos, que hacían que el país á cada momento diera tropiezos, sin poder encaminar con firmeza sus pasos hácia el fin deseado.

Tiempos de transición y de lucha, en que la mayor parte de los ciudadanos estaban sobre las armas, no pudiendo permanecer indiferentes ante la crisis, porque la Nación atravezaba.

Apenas contaba con unos cuantos años el Sr. General Chávez cuando sentó plaza de soldado y así sucesivamente hasta llegar al grado de subteniente de Artillería, el día 20 de Septiembre de 1852.

Sus ascensos los ha obtenido casi todos, en los campos de batalla, por su valor y pericia militar, y por los actos meritorios que ha hecho y que han sido aplaudidos por sus superiores.

El día 5 de Septiembre de 1856 fué elevado á Teniente; el 31 de Mayo de 1859 á Capitán; el 20 de Noviembre de 1860 á Jefe de División; el 26 de Febrero de 1870 á Teniente Coronel; el 2 de Febrero de 1876 á Coronel de Artillería permanente, y finalmente el 26 de Septiembre de 1884 á General de Brigada.

Tiene abonado el tiempo doble de servicios por los que prestó combatiendo á la Intervención francesa y el llamado Imperio, que pretendía imponernos por la fuerza la dominación de un soberano.

Ha concurrido el Sr. General G. Chávez á muchas funciones de armas, segun la honrosa hoja de servicios que nos ha servido de guía para trazar este desaliñado boceto biográfico. Sufrió todas las peripecias de esa gran guerra que tuvo por resultado el triunfo completo de la República.

Estuvo en 5 de Febrero de 1853, combatiendo el Plan de Jalisco, hasta que se rindió la Plaza de Oaxaca recibiendo varias heridas que pusieron en peligro su vida.

El 19 de Agosto de 1855, combatió en la misma ciudad de Oaxaca, por el plan proclamado en Ayutla hasta su triunfo.

En 12 de Diciembre del mismo año sufrió la derrota que le dieron á la Guardia Nacional en la misma ciudad.

En 2 de Enero de 1856, concurrió al triunfo de la Guardia Nacional en dicha plaza.

En 3 de Enero de 1858, concurrió al sitio de Oaxaca.

El 16 del mismo mes y año, sostuvo el asalto de la Plaza de Oaxaca y concurrió á la derrota de las fuerzas sitiadoras, mandadas por Moreno y Cobos.

En 25 de Febrero del mismo año, cooperó á la derrota dada á las mismas fuerzas en Jalapa.

En 20 de Septiembre del mismo año, combatió en el Puente Nacional, Estado de Veracruz, contra la reacción.

En Mayo de 1859 estuvo en la Plaza de Veracruz, mientras duró el sitio por las fuerzas del General Miramón, hasta su retirada.

En 9 de Marzo de 1860 asistió á la derrota de Cobos en el Marquesado, (Oaxaca.)

En 15 de Mayo del mismo año, concurrió á la derrota de Cobos en Istepeji, (Oaxaca.)

En 5 de Agosto del citado año, contribuyó á la derrota de Cobos y ocupación de Oaxaca.

Del 8 de Enero al 9 de Febrero de 1865, estuvo en el sitio de la Plaza de Oaxaca que concluyó con el triunfo de Bazaine sobre los republicanos, desde cuya fecha permaneció prisionero de las fuerzas imperiales en la prisión, «Milito de Puebla,» hasta que fué cangeado con los prisioneros de las fuerzas imperiales, hechos en Oaxaca por el General Porfirio Díaz en Noviembre de 1866.

El 2 de Abril de 1867, concurrió al asedio y asalto de la Plaza de Puebla.

El 6 del mismo mes y año concurrió á la acción de San Diego Notario, Tlaxcala, que obligó al General Márquez á abandonar el camino de Huamantla.

El día 10 del mismo concurrió á la derrota del General Márquez en San Lorenzo, Hidalgo.

Desde el 12 de Abril hasta el 21 de Junio de 1867, formó parte de las fuerzas sitiadoras de la Capital de la República hasta el completo triunfo que concluyó con la toma de dicha Plaza.

En 27 de Diciembre de 1870, ayudó á la derrota de los Juchitecos sublevados contra el Estado de Oaxaca.

Del 21 al 22 de Diciembre de 1871, se halló en la acción de San Mateo Sindinhui, y fué hecho prisionero por las fuerzas del Gobierno.

En 28 de Enero de 1876 cooperó á la derrota en "Aguilera," de las fuerzas federales y del Estado de Oaxaca, que defendían al Presidente Lerdo, y ocupación de la Plaza.

En 16 de Noviembre del mismo año contribuyó á la derrota completa de las fuerzas del Presidente citado, en Tecoaac, Puebla, mandadas por el General Ignacio R. Alatorre, hasta la ocupación de la Capital de la República.

Marchó á la pacificación del Estado de Jalisco el 11 de Diciembre de 1876 y regresó á esta ciudad el 2 de Marzo de 1877.

Los premios que ha obtenido el Sr. General Gregorio Chávez en toda su brillante carrera militar, son los siguientes:

La Cruz de 1ª Clase por haber combatido á la Intervención francesa y al Ejército aliado desde el principio, hasta la toma de la Capital de la República.

Tiene igualmente la condecoración decretada por la Legislatura del Estado de Puebla el día 7 de Mayo de 1869, á los que asaltaron la Plaza el 2 de Abril de 1867.

La Cruz de 1ª Clase creada en 1841 y concedida por treinta y cinco años de servicios.

Ha desempeñado varias importantes comisiones que han dejado plenamente satisfechos á los que le hicieron la confianza de dárselas, y ha sido finalmente, Diputado al Congreso de la Unión.

Por su buen desempeño, se ha captado las simpatías de sus compañeros y superiores.

Como digimos ya, el Sr. Gral. Chávez Jefe del 1.º Batallón de Artilleros, fué llamado por la Legislatura del Estado de Oaxaca para desempeñar interinamente el Poder Ejecutivo; pero, nosotros que lo conocemos perfectamente, estamos seguros que permanecerá en este puesto, largo tiempo, no solo porque creemos que hará mucho en pró de los hijos del valiente pueblo oaxaqueño, sino que, por lo que se vé, desde los primeros meses de su entrada ha dado pasos que indican sus buenos deseos por los adelantos y progreso de la localidad, en la cual viera la primera luz.

Al tomar posesión de su encargo el distinguido Sr. General Chávez, dijo el periódico "Los Estados," de esta ciudad, lo que á continuación reproducimos:

"Con motivo de la sentida muerte del Sr. General Albino Zertuche, Gobernador del Estado de Oaxaca, de cuyo funesto acontecimiento dimos cuenta á nuestros lectores en otra parte, la Legislatura del propio Estado, en uso de las facultades que le concede la Constitución local, ha nombrado Gobernador interino al Sr. General de Artillería Gregorio Chávez.

La carrera militar del nuevo Gobernador de Oaxaca, es por demás interesante, según los informes que hemos recogido de personas que lo han tratado íntimamente y ofrece

rasgos de pundonor y valentía, que son su mejor elogio.

Sus grados militares los fué adquiriendo conforme prestaba sus importantes servicios en la guerra, según puede verse en su hoja de servicios que es una de las mejores.

Ilustrado y circunspecto el Sr. General Chávez, vá á empuñar ahora las riendas del Gobierno para seguir administrando aquel remoto Estado mientras no exista un Gobernador propietario, legítimamente electo por el pueblo.

La elección que ha hecho la Legislatura de Oaxaca, no puede ser más acertada, porque el Sr. General Chávez á sus vastos conocimientos, tiene una larga experiencia, urbanidad y patriotismo que lo hacen acreedor al aprecio de sus conciudadanos.

El Estado de Oaxaca va á tener el consuelo de ver ocupado dignamente, aunque de una manera interina, el elevado puesto de Gobernador.

En este período puede hacer mucho el Sr. General Chávez, si como lo esperamos, sólo se guía por su acrisolada honradez y la rectitud de sus intenciones.

La ciencia de gobernar es difícil y espinosa, pero el Sr. General Chávez, además de tener claro talento, es muy ilustrado y sobre todo, solo trata de hacer la felicidad de sus gobernados durante su interinato."

Partidario acérrimo del Sr. General Porfirio Díaz, reconoció con entusiasmo y lealtad, el Plan de Tuxtepec; pues como se ha visto, asistió á la batalla de Tecuac que fué el triunfo final.

Su honradez y su valor le han valido para obtener los premios y condecoraciones de primera Clase, que hemos dejado apuntados.

Al frente del Gobierno se encuentra hasta la fecha, go-

bernando con tino y habilidad, en unión de sus inteligentes colaboradores Canseco, Martínez Gracida y otros.

Feliz el Estado de Oaxaca que ha entregado las riendas del Gobierno á un mandatario tan digno, como el Sr. General Gregorio Chávez.